



# La Jornada

MARTES 4 DE FEBRERO DE 2025  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1330 // Precio 10 pesos

## Estado de México

**Las convocatorias de los concursos serán hasta fin de mes**

# Sin medicamentos ni licitaciones próximas para el ISSEMYM

● Grupos magisteriales y de pensionados preparan una marcha para este miércoles 5 de febrero

● Esperar, es la única respuesta que reciben ante la carencia que se vive en la actualidad

● Usuarios dicen que no culpan al actual gobierno pero algo deben hacer para dar solución

GERARDO CARMONA / P. 5

**Bachillerato directo**



▲ La gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, asistió a la presentación del Plan de bachillerato nacional para todas y todos, ¡Mi derecho, mi lugar!, y firmó como testigo de honor el acuerdo de adhesión. Foto Especial REDACCIÓN / P. 2

**Encuesta sobre la aceptación de gobernadores de Demoscopia Digital**

P. 4



**Tras hablar con Trump, Sheinbaum anuncia pausa de un mes en los aranceles**

● Como parte del acuerdo, México reforzará la frontera norte con 10 mil efectivos de la Guardia Nacional

REDACCIÓN / P. 2

**Ocho heridos en Ecatepec por imprudencia**



▲ Una unidad de transporte público de la empresa Autobuses Nezahualpilli S.A. de C.V., con número económico 271, A83773D, se impactó con la parte trasera de una pipa de agua particular, sin matrícula, que estaba estacionada y surtía a un despacho de abogados, ubicado en la Avenida Morelos esquina con Agricultura, en Ecatepec. Los bomberos del municipio tuvieron que

acudir al sitio debido a que el chofer del vehículo que ocasionó el impacto, quedó atrapado en el interior de la cabina, por lo que se requirió equipo especializado para liberarlo. Finalmente, el saldo fue de ocho personas lesionadas, que recibieron atención en el lugar, y una menor de 16 años que fue hospitalizada. Foto Especial MIRIAM VIDAL



**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Vélver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

**Subdirector Editorial**  
Mauricio Antonio Bautista García

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
**4 de febrero 2025**

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratia  
No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

NINGÚN JOVEN SE QUEDARÁ SIN ESTUDIAR, ASEGURAN

# Firma Delfina Gómez acuerdo del bachillerato ¡Mi derecho, mi lugar!

Habrán siete nuevas preparatorias para la entidad con más alumnos del país; mandataria es testigo de la presentación del Plan Nacional de Bachillerato

**REDACCIÓN**

Para garantizar el derecho a la educación media superior para los mexiquenses, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, asistió a la presentación del Plan de bachillerato nacional para todas y todos, ¡Mi derecho, mi lugar!, una iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo para que los jóvenes tengan un lugar asegurado en la preparatoria.

Gómez Álvarez firmó como testigo de honor el acuerdo de adhesión, pues el Estado de México es la entidad con más estudiantes del país; hay 652 mil 869 alumnos de educación media superior, más de 41 mil docentes y más de dos mil escuelas que otorgan atención en este nivel.

Con el acuerdo, que incluye instituciones educativas del Estado de México y de la capital del país, todos los estudiantes podrán ingresar a la educación media superior sin tener que realizar un examen de ingreso. Asimismo, se otorgará un certificado único a nivel nacional y un certificado de estudios técnicos.

Para ampliar la cobertura y atender a más jóvenes, Mario Delgado Carrillo, secretario de Educación Pública del gobierno federal, informó que, con el apoyo de la gobernadora Delfina Gómez



Álvarez, se construirán siete nuevas preparatorias en municipios de la zona oriente de la entidad. Además, 10 secundarias, que solo utilizan las instalaciones durante el día, se convertirán en preparatorias durante el turno vespertino. A este acuerdo por la educación se sumaron, Clara Brugada Molina, jefa de Gobierno de la Ciudad de México; Carlos Eduardo Barra Díaz, rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx); Leonardo Lomelí Vanezas, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); Arturo Reyes Sandoval, director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN); José An-

▲ La gobernadora Delfina Gómez Álvarez participó en la presentación del Plan de bachillerato nacional para todas y todos, que hizo la presidenta Claudia Sheinbaum. En el acto, estuvieron rectores de diversas universidades, incluida la UAEMéx. Foto Especial.

tonio de los Reyes Heredia, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

Así como Luis Armando González Placencia, secretario general Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior.

## Ante agravios del gobierno de EU, diputados de Morena apoyan a la presidenta

**REDACCIÓN**

Diputados del grupo parlamentario de Morena, de la 62 Legislatura mexiquense, ofrecieron su respaldo total a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, para hacer frente a los agravios del gobierno de Estados Unidos.

Después de darse a conocer los acuerdos que la presidenta logró con Donald Trump, el grupo parlamentario morenista destacó la capacidad de la mandataria nacional para dialogar y negociar; la felicitaron y señalaron que es un orgullo para México.

**Resaltan unidad**

La bancada que coordina Francisco Vázquez Rodríguez, quien también preside la Junta de Coordinación Política, máximo órgano de decisión de la Cámara de Diputados estatal, precisó que el pueblo mexiquense y mexicano camina unido y fortalecido para respaldar a la presidenta frente a las expresiones infundadas y acciones arbitrarias del nuevo gobierno de los Estados Unidos.

Los legisladores argumentaron que apoyarán las decisiones de la presidenta Sheinbaum para aprobar leyes y reformas que impulsen el desarrollo económico nacional.

“Nuestro país siempre ha convocado al respeto de la soberanía de todas las naciones, así como a la promoción del diálogo y la cooperación. Con Claudia Sheinbaum, nuestro país camina con la frente en alto, con confianza y con dignidad. En la unidad de morena está la fuerza de la transformación #MéxicoPuebloUnido”, expusieron.



**REDACCIÓN**

Tras sostener una llamada de 45 minutos con el mandatario Donald Trump, la presidenta Claudia Sheinbaum reveló que se pondrá “en pausa” por un mes la entrada en vigor de los aranceles a productos mexicanos.

El acuerdo es que México reforzará la frontera norte con 10 mil elementos de la Guardia Nacional “de forma inmediata”, para evitar el tráfico de drogas de México a Estados Unidos, en particular fentanilo.

Luego de la comunicación entre la presidenta Sheinbaum y su homólogo estadounidense Trump se establecen tres mesas de negocia-

## Sheinbaum anuncia pausa de un mes en aranceles tras hablar con Trump

ción binacional: comercio, seguridad y migración.

Durante la conferencia matutina de este lunes, la mandataria aseguró que se alcanzaron acuerdos, entre los que incluye que Estados Unidos revisará la introducción ilegal de armas a México que, planteó Sheinbaum, fortalecen el poder de fuego de las organizaciones del crimen organizado.

Refirió que, desde el viernes pasado, México solicitó formalmente a la Casa Blanca la posibilidad de establecer una conversación para abordar esta coyuntura que se concretó ayer lunes. “Fue una conversación muy larga, más de media hora, cerca de 45 minutos”.

Detalló que ella le solicitó pausar

la imposición de aranceles y él preguntó cuánto tiempo pedía para esta suspensión. “Siempre, le dije, pero luego formalizó la propuesta de una primera pausa de un mes”, indicó. Confirió en que cuando comiencen a trabajar estas mesas de trabajo se podrán alcanzar acuerdos puntuales que permitan prolongar esta pausa.

“Estuvo de acuerdo con el plan de acción para que dé resultados y en el caso del comercio. ¿Por qué no ponemos al secretario de Economía y comercio a trabajar conjuntamente para tener resultados? Estuvo de acuerdo”, dijo Sheinbaum.

Washington se comprometió a trabajar para evitar el tráfico de

armas de alto poder a México. Los equipos de ambas naciones empezarán trabajos en dos tópicos: seguridad y comercio.

Por su lado, Trump, detalló su “gran conversación” telefónica con la presidenta Sheinbaum, a quien calificó como una mujer “maravillosa”, con la que acordaron pausar los aranceles del 25 por ciento a las importaciones mexicanas y reforzar la seguridad en su frontera común.

“Tuvimos una gran conversación con México. La presidenta Sheinbaum es una mujer maravillosa. Me cae muy bien. Hemos tenido buenas relaciones, pero nosotros queremos frenar la llegada del fentanilo”, declaró ante periodistas en la Casa Blanca.



## ANALIZAN PERFILES Trabajan en comités de evaluación para elegir juzgadores

GERARDO GARCÍA

Los tres poderes estatales trabajan la instalación de los comités de evaluación, que contarán con seis integrantes, propuestos por su perfil académico y su trayectoria profesional, para la postulación de listado de candidaturas a los 89 lugares de personas juzgadoras, ya que el plazo para publicar la convocatoria para los aspirantes es el 10 de febrero y su inscripción del 11 al 16 de febrero.

El secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, aclaró que para el ejecutivo la instalación es facultad exclusiva de la gobernadora Delfina Gómez y admitió que ya analizaron perfiles.

Aclaró que falta conocer la definición de los mecanismos de la tómbola para llevarla a cabo como a nivel federal.

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), José Francisco Vázquez Rodríguez, indicó que cumplirán con la conformación de su comité de evaluación y añadió que deberán prepararse también para el proceso de la tómbola.

A más tardar el 24 de febrero los comités de evaluación calificará la idoneidad de los candidatos para publicar el listado, que se depurará mediante insaculación pública.

El 27 de febrero las relaciones finales las tendrá la Legislatura y un día después las remitirán al árbitro electoral.

## El plan maestro en Ecatepec será tripartita: alcaldesa

REDACCIÓN

Tras el anuncio de la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, sobre crear una bolsa de recursos federales, estatales y municipales para abasto de agua, pavimentación y luminarias en Ecatepec, la alcaldesa Azucena Cisneros Coss reiteró que con los tres niveles de gobierno se concretará la transformación en el municipio.

La mandataria anunció que se pondrá en marcha el plan maestro para Ecatepec con recursos tripartitas para bacheo, pavimentación, luminarias y la instalación de senderos seguros.

Durante la entrega de 7 mil 75 tarjetas de Vivienda para el Bienestar en el municipio, Cisneros subrayó que la misión del gobierno municipal es devolver el agua y la seguridad, sobre todo a las mujeres y el orgullo por vivir en esta localidad.

En materia de agua potable se rehabilitarán 24 pozos, en una

primera etapa se inicia con 14, además de un proyecto para traer más agua a la zona metropolitana, atender las redes y prevenir inundaciones para lo que el director de Conagua, Efraín Morales, informó que ya se tiene un diagnóstico sobre la infraestructura hidráulica y en los próximos días se iniciarán las obras que representarán una inversión superior a los 260 millones de pesos este año.

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez agradeció el compromiso y sensibilidad de Claudia Sheinbaum para el rescate de la zona oriente de la entidad, una región con muchas necesidades, y afirmó que el trabajo en equipo va a fortalecer el motor de la transformación anhelada.

▼ La presidenta municipal de Ecatepec, Azucena Cisneros, y la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, anunciaron un plan maestro tripartita para Ecatepec. Foto Especial



## Presenta el PVEM principios de acción para sus ediles



REDACCIÓN

El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Estado de México, presentó los principios de actuación de sus gobiernos verdes, cuyo propósito es fortalecer y mejorar el tejido social, mediante la implementación de rutas de acción que beneficien a las y los mexiquenses.

En compañía de la dirigente nacional del partido, Karen Castrejón Trujillo, y de presidentes municipales, regidores y diputados locales y federales del PVEM, el líder estatal, José Alberto Couttolenc Buentello anunció siete principios fundamentales que guiarán el actuar de 19 administraciones municipales verdes y que se cumplirán con rigor entre los que destacan el de la transparencia y rendición de cuentas, cero corrupción y equidad y la paridad de género, entre otros.

Expresó el respaldo incondicional del PVEM a la gobernadora del estado, Delfina Gómez Álva-

▲ Los ediles emanados del PVEM, junto con sus dirigentes estatal y federal, se reunieron en el Jardín Botánico Cosmovital Foto Especial

rez y destacó el compromiso con el medio ambiente y la labor de la gobernadora.

Castrejón Trujillo destacó el trabajo del dirigente estatal José Couttolenc, quien ha consolidado al PVEM como la segunda fuerza política.

Subrayó que los principios anunciados fortalecen a los municipios mexiquenses para que, en conjunto con los diferentes sectores de la sociedad, generen administraciones municipales enfocadas en el bienestar común.

Castrejón Trujillo expresó el compromiso del PVEM con la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, de quien destacó su firme y adecuada posición frente a los desafíos con el gobierno de Estados Unidos.

## ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

### México al borde de una recesión económica

EDUARDO BLANCO

**D**E ACUERDO CON las perspectivas económicas de América Latina y el Caribe, de acuerdo con el Informe *Situación y Perspectivas para la Economía Mundial (WESP) 2025* de la ONU, la región y, por ende México, enfrenta importantes riesgos a la baja, derivadas de las incertidumbres políticas internas y una demanda externa más débil de lo previsto.

**ESTE REPORTE SEÑALA:** En México, se espera que el crecimiento del PIB siga siendo lento. Tras una expansión estimada de 1.6% en 2024, se prevé que el PIB crezca 1.3% en 2025, limitado por la debilidad del consumo privado y

los esfuerzos de consolidación fiscal.

**CON LO ANTERIOR,** la economía nacional se verá desacelerada, por tercer año consecutivo, en 2025, a la vez que Citigroup Banamex advirtió que el país está al borde de una recesión técnica, la cual podría extenderse durante este año.

**SEBASTIÁN VERGARA, OFICIAL** del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la ONU, declaró que a nivel global hay un contexto de incertidumbre por los conflictos geopolíticos y tensiones comerciales, pero que México es uno de los países más expuestos debido a que más de 80% de sus exportaciones va a Estados Unidos.

**SIN DUDA LA** actividad más relevante es con América del Norte, particularmente

con los Estados Unidos, que de acuerdo con cifras del US Census Bureau, el valor acumulado de las exportaciones mexicanas totalizó 466 mil 625 millones de dólares, lo que representó un crecimiento de 6.4% respecto al mismo periodo de 2023.

**CON ESTO, MÉXICO** se reafirmó como el principal proveedor de mercancías, con 15.6% del total de las importaciones estadounidenses en los primeros once meses del año 2024.

**DEL OTRO LADO,** las importaciones mexicanas de mercancías provenientes de Estados Unidos tuvieron un retroceso mensual de 7.6% en noviembre con 26 mil 900 millones de dólares. También fue la baja más pronunciada desde diciembre de 2023, cuando cayeron 8.1%.

**POR SU PARTE** el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer la estimación oportuna del PIB, en donde se proyectó un crecimiento de 1.3% en 2024, dato menor al estimado por Hacienda, que era un rango entre 1.5 y 2.5%.

**ESTO, A PESAR** de lo anterior, el 30 de enero el Subsecretario de Hacienda Edgar Amador Zamora en conferencia de prensa descartó que México se encuentre camino a una recesión económica, además de que no ve una debilidad en la economía, pese a que el dato del Producto Interno Bruto (PIB) al cierre del año pasado resultó menor a la expectativa del gobierno.

**PARA CERRAR EL** cóctel de riesgos económicos, el anuncio del Presidente Norte Americano, Donald Trump del cobro de aranceles (25%) a México y Canadá, borra de un plumazo al TMEC, y si bien existe la posibilidad de acudir a Panel Internacional de Controversia, mientras este se pronuncie los aranceles impactarán en la economía nacional, como lo estamos viendo desde ya en el cierre de empresas y despido de trabajadores en la industria manufacturera. Esta es nuestra realidad, nos acercamos a una recesión económica.



# RANKING DE



# GOBERNADORES

## APROBACIÓN DEL MES DE ENERO 2025

RANKING NACIONAL

#1	#2	#3	#4	#5	#6	#7	#8
<b>JOAQUÍN DÍAZ MENA</b> YUCATÁN	<b>MARINA DEL PILAR</b> BAJA CALIFORNIA	<b>ALEJANDRO ARMENTA</b> PUEBLA	<b>JULIO MENCHACA</b> HIDALGO	<b>TERE JIMÉNEZ</b> AGUASCALIENTES	<b>EVELYN SALGADO</b> GUERRERO	<b>EDUARDO RAMÍREZ</b> CHIAPAS	<b>DELFINA GÓMEZ</b> EDOMEX
APROBACIÓN <b>69.6%</b>	APROBACIÓN <b>68.8%</b>	APROBACIÓN <b>68.2%</b>	APROBACIÓN <b>67.4%</b>	APROBACIÓN <b>66.9%</b>	APROBACIÓN <b>65.8%</b>	APROBACIÓN <b>64.9%</b>	APROBACIÓN <b>63.7%</b>

RANKING NACIONAL

#9	#10	#11	#12	#13	#14	#15	#16
<b>LIBIA DENNISE</b> GUANAJUATO	<b>CLARA BRUGADA</b> CDMX	<b>MANOLO JIMÉNEZ</b> COAHUILA	<b>ALFONSO DURAZO</b> SONORA	<b>VÍCTOR CASTRO</b> BAJA CALIFORNIA SUR	<b>ALFREDO RAMÍREZ</b> MICHOACÁN	<b>INDIRA VIZCAÍNO</b> COLIMA	<b>MARA LEZAMA</b> QUINTANA ROO
APROBACIÓN <b>62.1%</b>	APROBACIÓN <b>61.5%</b>	APROBACIÓN <b>60.8%</b>	APROBACIÓN <b>60.2%</b>	APROBACIÓN <b>59.8%</b>	APROBACIÓN <b>58.6%</b>	APROBACIÓN <b>57.5%</b>	APROBACIÓN <b>56.2%</b>

RANKING NACIONAL

#17	#18	#19	#20	#21	#22	#23	#24
<b>PABLO LEMUS</b> JALISCO	<b>JAVIER MAY</b> TABASCO	<b>ROCÍO NAHLE</b> VERACRUZ	<b>SALOMÓN JARA</b> OAXACA	<b>LAYDA SANSORES</b> CAMPECHE	<b>MARGARITA GONZÁLEZ</b> MORELOS	<b>DAVID MONREAL</b> ZACATECAS	<b>SAMUEL GARCÍA</b> NUEVO LEÓN
APROBACIÓN <b>55.7%</b>	APROBACIÓN <b>54.3%</b>	APROBACIÓN <b>53.8%</b>	APROBACIÓN <b>52.7%</b>	APROBACIÓN <b>51.5%</b>	APROBACIÓN <b>50.3%</b>	APROBACIÓN <b>48.7%</b>	APROBACIÓN <b>47.5%</b>

RANKING NACIONAL

#25	#26	#27	#28	#29	#30	#31	#32
<b>RICARDO GALLARDO</b> SAN LUIS POTOSÍ	<b>MARU CAMPOS</b> CHIHUAHUA	<b>MAURICIO KURI</b> QUERÉTARO	<b>LORENA CUELLAR</b> TLAXCALA	<b>MIGUEL A. NAVARRO</b> NAVARRIT	<b>ESTEBAN VILLEGAS</b> DURANGO	<b>AMÉRICO VILLARREAL</b> TAMAULIPAS	<b>RUBÉN ROCHA</b> SINALOA
APROBACIÓN <b>46.3%</b>	APROBACIÓN <b>45.2%</b>	APROBACIÓN <b>44.3%</b>	APROBACIÓN <b>42.8%</b>	APROBACIÓN <b>41.7%</b>	APROBACIÓN <b>29.6%</b>	APROBACIÓN <b>27.8%</b>	APROBACIÓN <b>18.5%</b>

Encuesta realizada con rigor científico y estadístico, aplicada a usuarios de WhatsApp por medio de una plataforma multiagente. Muestra: 1000 personas Mayores de 18 años en cada uno de los estados de la República Mexicana. Asumiendo muestreo aleatorio simple con población infinita, el margen de error se ubica en el +/- 3.8% bajo supuesto de varianza máxima y se determina en un + 95% de confianza. Fechas de levantamiento: Entre Los días del 28 al 31 de Enero. © Todos los derechos reservados  
DEMOSCOPIA DIGITAL,S.A se autoriza su reproducción al hacer referencia al autor.





EL PROCESO COMENZARÁ A FINALES DE FEBRERO

# Tardarán un mes las licitaciones para fármacos en el ISSEMYM

Ante la falta de medicinas y atención médica especializada en el instituto, diferentes frentes docentes y de pensionados llevarán a cabo una manifestación el próximo 5 de febrero

GERARDO CARMONA

Autoridades del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM) señalaron que actualmente no hay medicamentos porque no se han hecho las licitaciones, y estas se realizarán a finales de febrero, informó Iván Gómez Hurtado, delegado de la región 06 zona S020 del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), maestro e integrante del colectivo Frente del Magisterio Mexiquense (FMM), tras las recientes reuniones que han tenido con el instituto.

Ante este panorama, Magisterio Mexiquense, Frente del Magisterio Mexiquense, Pensionados y Pensio-

nistas en Pie de Lucha y otros colectivos de pensionados se manifestarán el próximo 5 de febrero, Día de la Constitución en Toluca.

Marcharán del Monumento al Maestro al SMSEM, a la Torre del ISSEMYM, a un costado de la Alameda de Central de la capital mexicana, para trasladarse al Palacio de Gobierno estatal, con el fin de dar conocer sus demandas.

Gómez Hurtado comentó: “Lo que nos mencionaba directamente el subdirector de Prestaciones, era que ahora las licitaciones no se habían realizado porque se tenían que esperar hasta finales de febrero, ya que las licitaciones tienen que llevar tiempo, ¿Qué quiere decir esto? Hay que esperar”, indicó, y esta es una de las principales razones por

las que intenta reunir unas mil personas pensionadas del ISSEMYM para la manifestación en Toluca.

El director del ISSEMYM, Ignacio Salgado García, declaró el 22 de febrero de 2024 que en julio de ese año se realizaría una doble licitación de medicamentos para evitar futuros desabastos, lo que garantizaría un suministro constante en 2024 y el comienzo de 2025; sin embargo, lo único constante ha sido el desabasto de medicinas.

Señaló que entre la base trabajadora, la explicación a la falta de recursos para medicamentos suficientes, de personal y el pago a tiempo de sus pensiones a los nuevos jubilados, quienes tienen que esperar unos cuatro o cinco años para recibir su primer pago, tiene

que ver más con un histórico quebranto al Instituto.

“Pero sabemos que hay otras explicaciones que pudieran ser el desfalte financiero que realmente ya es insostenible, y hace mella directamente a los servicios médicos, principalmente en la atención médica. Y los compañeros que necesitan tratamientos no pueden esperar un mes y medio hasta que se lleven a cabo las licitaciones. Los tratamientos no pueden esperar. También es una falta de sensibilidad de las autoridades de ISSEMYM, de las autoridades sindicales y por parte del mismo gobierno”, denunció.

El delegado del SMSEM señaló a su propio sindicato de no hacer lo suficiente para presionar a las autoridades y lograr una mejora en los servicios médicos en el instituto y el proceso para pensionarse.

Aseguró que la falta de medicamentos no es un tema nuevo, desde hace 20 años ha crecido el problema y actualmente la situación fi-

nanciera es ya insostenible, porque el universo de derechohabientes se ha incrementado con los años y por el mal manejo que se ha hecho de las finanzas de la institución.

## Temen a una eventual reforma al instituto

Gómez Hurado indicó que en las reuniones que han sostenido los colectivos y asociaciones de pensionados y pensionistas hay preocupación por la posibilidad de que se realice una nueva reforma al ISSEMYM, como ya lo han anunciado.

Temen que incluya el aumento de cuotas, pues en los últimos años se han registrado ajustes en el porcentaje por concepto de “Salud”, a pesar de esto el servicio es deficiente y los medicamentos se dan a cuenta gotas, no cuando lo necesita el paciente, a pesar de que los descuentos la autoridad sí se hace en tiempo y forma.

# Derechohabientes del instituto carecen de tratamientos

GERARDO CARMONA

Continúa el viacrucis para derechohabientes del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM) por falta de medicamentos en las clínicas y hospitales.

Luis Omar Romero Otero, maestro y psicólogo, es diabético e hipertenso. Divide su trabajo entre el sector público y su consultorio en el Valle de México.

Sufre continuamente para que el Hospital del ISSEMYM, en Atizapán de Zaragoza, le entregue sus medicamentos, que incluyen insulina, vitaminas con minerales, aspirina, sucralfato y hidróxido de aluminio en gel. Esto lo ha padecido incluso cuando fue intervenido quirúrgicamente en el Centro Médico de Toluca.

En algunas ocasiones que ha necesitado insulina, ha tenido que esperar hasta en 12 plazos que le dan en la farmacia de la clínica. Le proporcionan un vale y le dicen que se espere hasta cierta fecha a ver si llegó. Llama por teléfono y el plazo se lo alargan porque no

hay medicamento. Así, en varias ocasiones.

Como no puede esperar mucho, debió comprar sus medicinas al precio que lo venden en farmacias de cadena, entre mil 200 y mil 300 pesos.

A finales del año pasado, una doctora que daba seguimiento a su caso decidió aumentarle la dosis al doble para que pudiera guardar lo de un mes y usarla cuando no le surtieran su insulina.

“Una de las médicas me dijo: ‘Mira, te voy a dar más. Como tú lo quieras manejar, te voy a aumentar la dosis, pero tú te pones la normal, porque, como está viendo, hay meses que hay meses en que no hay’. Entonces, me empezó a dar el doble de dosis. Esto es lo que a mí me permitió a mí subsanar”, explicó.

Sandra Aguilera es jubilada del servicio público estatal y padece diabetes. Desde el pasado 21 de enero no le han surtido su medicamento para controlar la glucosa en la sangre, Metformina en tabletas de 850 mg., en la Clínica de Consulta Externa Alfredo del Mazo Vélez, ubicada en la colonia San Bernardino, de Toluca.

► Sigue el desabasto en las farmacias del ISSEMYM. Derechohabientes con enfermedades crónicas son los más afectados. Foto especial

Debió comprarla porque la vez anterior también tardaron un mes para que la surtieran y esto se repitió durante todo el 2024.

Explicó que cuando ha querido cambiar su vale en farmacias subrogadas le han dicho que no lo hay o hay de menor gramaje, por lo que termina comprándolo pero genérico, para poder pagar los 120 pesos que le cuesta su caja con 60 tabletas.

Señaló que no es justo que después de dejar toda una vida de trabajo en el servicio público los traten de esta manera.

“Están buenos para descontarte la cuota, pero para la entrega de medicamentos se tardan lo que quieren. No le echo la culpa a la maestra (la gobernadora Delfina Gómez), porque antes el ISSEMYM era la caja chica de los políticos, pero algo tiene que hacer porque ya le trabajamos bastante”, señaló.



El pasado 18 de diciembre, el secretario de Finanzas, Oscar Flores Jiménez, declaró que el ISSEMYM tiene “contingencia presupuestal de 13 mil millones de pesos”, por lo que necesita una cirugía mayor, es decir, una reforma integral que

debe darse en este 2025. En el Paquete Fiscal de este año, al instituto le dieron poco más de 44 mil 30 millones de pesos para operar y más de 23 mil 123 millones para pensiones, lo cual resulta insuficiente hasta ahora.



AUTORIDADES NO SE HAN PRONUNCIADO

## Hallan cadáver de presunto operador de *Los Chapitos*

Informes preliminares indican que la víctima se encargaba de facilitar los movimientos de ganancias por drogas en EU

GERARDO GARCÍA

En el municipio de Calimaya fue localizado el cuerpo sin vida de una persona a quien se le atribuye la identidad de Mario Alberto Jiménez Castro, alias *El Kastor*, presunto operador financiero del cártel de *Los Chapitos*.

La víctima presentaba tres impactos de bala. Reportes policíacos indican que el ataque ocurrió en la noche del domingo, en las inmediaciones del residencial Villas de San Fernando, en San Andrés Ocotlán.

Aunque autoridades de Protección Civil municipal, así como de la Secretaría de Seguridad del Estado de México certificaron el deceso de *El Kastor*, personal de la Fiscalía mexiquense se encargó de concluir las diligencias, así como el resguardo del cuerpo

Aclararon que esperan sea reconocido el cadáver, toda que le fue encontrada una identificación con el nombre del presunto facilitador de los movimientos de las ganancias por venta de fentanilo en Estados Unidos.

*El Kastor* era buscado por auto-

ridades estadounidenses, quienes ofrecían un millón de dólares por información que ofrecieran para su captura.

“Es blanqueador de dinero del Cártel de Sinaloa. Reporta directamente a un ayudante de Iván Archivaldo Guzmán Salazar. Él y un cómplice operan una organización de lavado de dinero con sede en Estados Unidos que utiliza criptomonedas para blanquear el dinero de las drogas del Cártel de México a Estados Unidos”, señala un informe del Departamento de Estados Unidos (DEA).

## Trabajan autoridades en calendario de riesgos pirotécnicos de la entidad



MIRIAM VIDAL

El Instituto Mexiquense de la Pirotecnia (Imepi) trabaja en un calendario que le permite identificar las festividades o temporadas donde ocurre el mayor número de accidentes con artificios para anticipar medidas preventivas.

Emmanuel Reyes Urbán, director de la dependencia estatal, explicó que ya han hecho un peritaje para conocer el comportamiento y los riesgos conforme a las tradiciones de las comunidades y de cada región de la entidad.

Reconoció que así como ocurrió la explosión en una vivienda de Chimalhuacán, 86% de los sucesos se dan en sitios irregulares o en situaciones no controladas, sin permisos y operados por personas poco capacitadas para ejercer el oficio.

Indicó que han optado por calendarizar los momentos de mayor riesgo; por ejemplo citó que de junio a agosto incrementan los accidentes pirotécnicos por cohete, tanto en la elaboración como en la quema, porque es cuando hay más fiestas religiosas.

“Es ahí donde estamos capacitando, desde diciembre, a las di-

▲ El gobierno del Estado de México realiza capacitaciones en las diversas comunidades, para el mejor manejo y uso de la pirotecnia. Foto Especial

ferentes mayordomías a través de un enlace que tenemos en Asuntos Religiosos del gobierno del Estado de México, en seis diferentes zonas de la entidad”, detalló.

Recordó el caso de la explosión de Tepetlixpa, ocurrida en agosto pasado, en la zona de Los Volcanes, donde la población participaba de una procesión y una chispa alcanzó a la camioneta que transportaba los cohetes, lo que dejó una persona fallecida y más de 10 heridos.

Explicó que 15 días posteriores a ese accidente, acudieron a capacitar a las mayordomías de la región. “Tuvimos ahí la afluencia de 150 mayordomos distintos. Incluso ahorita están en sus festividades en enero y ya sacaron los elementos peligrosos del centro de la comunidad. Ya el cohete lo hacen en un lugar adecuado, en una plaza de toros, alejado de la población, en menores cantidades, con decibeles menores y con las medidas preventivas”, señaló.

En esas acciones cuentan con la participación de la coordinación estatal de Protección Civil y de las coordinaciones municipales, que se van a replicar en toda la entidad para que la gente tenga el conocimiento del uso, manejo adecuado y almacenamiento de los cohetes.

Agregó que de enero a abril crecen los incidentes ocasionados en talleres de producción, por lo que el Imepi está visitando, permanentemente desde diciembre, para emitir las recomendaciones y los motivos por los cuales deben cuidar que no se genere la energía estática y evitar el reciclaje de material pirotécnico.

El funcionario indicó que también se enfrentan a situaciones fuera de su alcance, como los incendios forestales que en esta temporada, cuando baja la producción, los talleres quedan expuestos.

“Este estudio nos está ayudando mucho porque sabemos anticipadamente, cuatro o cinco meses, cómo capacitar y en qué sentido a cada persona que influye en los fuegos artificiales, es decir al productor, al de la venta de producto químico, al transportista, y al consumidor”, apuntó.

## Registra homicidio doloso una baja de 22% en enero

GERARDO GARCÍA

Autoridades de seguridad y justicia mexiquense lograron reducir 22% la incidencia del homicidio doloso durante enero del 2025, si se compara contra 2024, de acuerdo con cifras del Informe de Seguridad del gobierno federal.

En la estadística de seguridad se informa que en el primer mes del año, en suelo mexiquense, se registró un total de 143 muertes violentas de personas; es decir, equivalente a cuatro por día. Mientras tanto, en 2024 los casos ascendieron a 191, equivalente a seis diarios.

Lo anterior, cobra relevancia pues se trata de 48 víctimas mortales menos que logra evitar la administración estatal entre su primer y segundo año de gestión.

La información arroja que, mientras en la última semana de enero se contabilizaron 25 homici-

dios dolosos, en la primera fueron 37; es decir, hubo una desaceleración en la incidencia.

Días con más casos

Los días 5, 11, 12 y 18 de enero se mantuvieron más episodios de asesinatos, donde hubo siete en cada jornada, adicional al día 13, con seis casos.

Y los que menos casos hubo fueron el 29 con dos, los días 16, 28, 30 y 31 cada uno con tres asuntos y los días, 19, 21, 24 y 25 de enero, con cuatro respectivamente.

De las jornadas violentas, destaca la del 12 de enero en Metepec, en la que se reportó triple homicidio en el barrio de San Miguel Totocuitlapilco.

El 21 de enero, también en Metepec, se reportaron cuatro homicidios, de ellos destacó la ejecución de Elohim Díaz, exfiscal regional de Cuautitlán México, y un empresario del Valle de Toluca.

## Consumo de drogas en Edomex supera la media nacional; destacan 5 tipos

BRIAN PRADO

El consumo de metanfetamina, marihuana, cocaína, disolventes y alucinógenos en el Estado de México está por encima del promedio nacional, indican datos de los Centros de Integración Juvenil (CIJ).

José Ángel Prado García, director de Operación y Patronatos de la institución, detalló que existe un registro de que las metanfetaminas de tipo cristal se consumen 57.2% frente al 45% nacional.

Le siguen la cocaína con 36%, frente a 34% nacional; inhalables y disolventes, 17% contra 12%; alucinógenos 13%, contra 12%; y crack 13%, contra 10%.

“Si sumáramos crack y cocaína, tendríamos alrededor de 50% de pacientes que consumen estas drogas. El crack es cocaína mezclada con otras sustancias, convertida en piedra”, explicó Prado García.

Destacó que el consumo de drogas a nivel estatal refleja la tendencia nacional, con las excepciones de los porcentajes antes señalados.

“El comportamiento refleja lo que ocurre a nivel nacional, pero algunas sustancias están por encima de la media estatal.

Las drogas por las cuales acuden a Centros de Integración Juvenil son: la marihuana, en un 67%; metanfetaminas en 57% y la cocaína, en 36%”, apuntó.

El funcionario destacó que las metanfetaminas generan especial preocupación por su vínculo con actos violentos.

Respecto al perfil de los pacientes, el director indicó que, por cada mujer atendida hay cuatro hombres. La edad de inicio de consumo



▲ En la entidad, cada vez son más jóvenes que consumen drogas, con mayor facilidad de acceso. Foto Especial.

varía según el tipo de sustancia 17 años para drogas ilegales y entre 13 y 14 años para alcohol y tabaco.

“El 70% de quienes tienen dependencia a drogas ilegales en el Edomex padece otro trastorno mental, como depresión o ansiedad”, señaló.

En 2024, los CIJ atendieron a 17 mil 376 personas en la entidad. Las unidades con mayor demanda fueron Nezahualcóyotl, con aproximadamente tres mil pacientes y Chalco con dos mil 667.

Los tratamientos que proporcionan los CIJ, en residencia, son de 30 días (breves) y 90 días (hospitalización), además de consultas externas semanales durante tres o cuatro meses a las que les dan seguimiento.

Sobre las estrategias de prevención, el director subrayó la importancia de llegar a instituciones educativas.

“En 2024, cubrimos a 800 mil personas en el estado con pláticas y talleres. La meta es reducir factores de riesgo desde edades tempranas”, concluyó.



UN REFUGIO PARA HALLAR EL *SOUNDTRACK* DE TU VIDA

# Factotum Records: el santuario del vinilo que reta a la era digital

Guillermo Herrera llega a la media década de impulsar la pasión por la música grabada en LP; apoya a bandas independientes y forma una comunidad en la que lo más importante es compartir canciones y recuerdos



MAURICIO BAUTISTA

Factotum Records es más que una tienda de discos. En casi cinco años, se ha convertido en un refugio para la pasión por la música en vinilo que desafía a la inmediatez de las plataformas digitales.

Guillermo Herrera, su fundador, ha logrado que la compra de elepés se convierta en toda una experiencia que va más allá de lo comercial y se transforma en un acto de comunidad y resistencia cultural.

“El eslogan de la tienda es: ‘Ven a Factotum Records por el *soundtrack* de tu vida’. Y siempre he pensado que cada uno de nosotros tiene un disco, un disco que lo ha marcado en su vida, ¿no? Nada más hay que encontrarlo”, afirma mientras recorre con la mirada los estantes

repletos de álbumes que aguardan al oído que los revivirá.

La historia de Factotum Records es la de un hombre que halló en los discos de acetato su vocación. Esta tienda independiente, ubicada en la colonia Jardín Balbuena, de la alcaldía Venustiano Carranza, ofrece a melómanos y coleccionistas un espacio de encuentro para vivir la música de manera tangible.

“Al final del día esto se queda físicamente en tu casa”, afirma Guillermo mientras sostiene un disco de la banda regia Jumbo.

Ahí están lo mismo Luis Miguel que José José; Los Ramones, The Clash, Sex Pistols, Led Zeppelin, The Beatles y muchos más que forman parte de un catálogo que incluye desde música clásica hasta jazz, rock progresivo, minimalista, industrial, electrónico y más.

▲ Factotum Records, un espacio para la melomanía y la nostalgia pero, sobre todo, para convivir a través de la música. Fotos Mauricio Bautista

## Vence a la pandemia

Arribar al puerto del primer lustro de existencia no fue sencillo. La tienda, que toma su nombre de una de las obras de Charles Bukowski, tiene en sus genes esa irreverencia del escritor estadounidense que le ha permitido sobrevivir.

“Creo que esta tienda tiene una personalidad muy irreverente, muy de humor negro también, muy padre, donde aquí doy cabida a todo mundo”, sostiene Herrera.

Esa irreverencia empezó con una osadía: abrió sus puertas en plena pandemia. En aquel entonces, las restricciones sanitarias por la COVID-19 impedían el arribo de los clientes, pero no fueron obstáculo para la música.

Las primeras ventas se hicieron en línea. Los discos viajaban desde la Ciudad de México hasta Monterrey, Tijuana o Michoacán, en paquetes enviados con la esperanza de que este negocio pudiera sostenerse.

El primer disco que vendió fue uno de Kansas, que contenía el tema “Dust in the wind”. Poco a poco, la situación cambió. Cuando las vacunas permitieron a la gente volver

a las calles, la tienda se convirtió en referente para los amantes del vinilo.

## Limpiar y restaurar voces

El resurgimiento de este formato musical es una tendencia que ha sabido aprovechar Factotum Records. Guillermo Herrera explica que, a diferencia de Estados Unidos y Europa, donde el vinilo nunca dejó de ser popular, “en México prácticamente desapareció en los años 80 y no regresó hasta alrededor de 2015”.

Mientras las plataformas de *streaming* dominan el consumo de música en la actualidad, el disco físico ofrece algo que los archivos digitales no pueden: una conexión palpable con la obra.

“Tú tienes las canciones en un teléfono, pero no son tuyas. Las estás pagando mensualmente. Y esto queda para ti para toda la vida, porque es tu colección y es tu fonoteca”, puntualiza.

Mientras muestra un álbum de Supertramp, de 1979, que acaba de adquirir, explica que la curaduría es un proceso meticuloso que involucra revisar, limpiar y restaurar cada pieza para ofrecerla en su mejor estado.

“Pasamos mucho tiempo, muchas horas al día y a la semana con la curaduría, limpiando los discos. Hay que hacer un proceso de limpiarlos. Hay discos que tienen mucho gis, que se escucha el famoso gis. Entonces, hay clientes que te dicen: ‘Ya no lo quiero’. Hay gente que te dice: ‘Sí, sí me gusta mientras no esté rayado’”, añade.

Además, los precios accesibles han permitido que tanto coleccionistas como nuevos aficionados puedan hallar piezas valiosas sin necesidad de pagar precios excesivos.

“Abrí Factotum Records en la Balbuena porque quería descentralizar y porque de alguna manera quería que el oriente de la ciudad viniera para acá. Gente de la Agrícola Oriental, de Neza, de Chalco, de Iztapalapa. Y también mis precios van acorde a eso”, señala.

## Foro cultural

Desde su inauguración, este lugar ha sido también un foro para bandas. Cada sábado, el espacio se transforma en un escenario donde grupos de distintos géneros encuentran público.

Más de 140 bandas han tocado en este pequeño santuario musical los fines de semana. La iniciativa, que comenzó como una manera de darle vida al lugar, se convirtió en una tradición.

“Aquí ha venido a tocar desde Botellita de Jerez, Kenny y los Eléctricos, Liber Terán de Los de Abajo, Bon y los Enemigos del Si-

lencio, muchas bandas y muchas bandas también independientes”, menciona.

—¿Qué banda te ha marcado más en estos casi cinco años?

—Pues, mira, al grado que me han marcado tantas que ya soy *mánager* de algunas de ellas. Ya soy *mánager* del Capitán Reyes, es un chico muy talentoso que van a escuchar de él este año, porque es un chico muy, muy talentoso. El Gran Otro, que también ya estoy colaborando con ellos. Han tocado bandas como los Olympic Sounds, un gran post-punk; Los Arsenics, que tocaron en mi aniversario. Híjole, hay tantas bandas; no quisiera dejar a una afuera. Creo que hemos hecho una gran labor dándole cabida a tantas bandas de todos los géneros, blues, jazz, folk, indie pop, post-punk, en fin de todo.

El crecimiento no ha sido solo en seguidores o ventas, sino también en su oferta cultural. Además de acetatos, el lugar alberga libros, revistas y parafernalia musical que crean un ambiente donde cada objeto es una historia en sí mismo.

El trato con los clientes es el sello de la casa. Para Guillermo Herrera, cada persona que entra a la tienda es alguien con quien compartir algo más que música.

“Vienen, platicamos, cheleamos, oímos discos. Entonces, como que se va creando una comunidad alrededor de Factotum y eso es lo más padre”, comenta.

“Hay un refrán que dice que es más fácil hacer de clientes amigos que de amigos clientes. Y yo creo que todos los clientes se han convertido en mis amigos”, refiere al hablar de la filosofía que ha creado un vínculo cercano entre quienes acuden al local.

## Sueños imparables

Además de apoyar a bandas emergentes, este año trae para Guillermo más sueños materializados: planea publicar un libro con las memorias de Factotum Records y no descarta tener otra sucursal en otro punto de la ciudad.

—Y en este lema, “el *soundtrack* de tu vida”, ¿qué discos son los que marcan el tuyo?

—Por aquí creo que tenía alguno. Aquí hay dos, por ejemplo, de una banda que se llama The Lucy Show. Estos discos han marcado mi vida.

—¿Cuál es la joya musical de tu colección de vinilos?

—Bueno, esos no están aquí, están en mi casa. Esos los guardo en mi casa. Yo creo que todo lo que son los 80. Te podría decir que tengo toda la discografía de U2 en vinilo, que es una de mis bandas favoritas de todos los tiempos, pero mi colección ochentera en general.

## Vitral

A ver qué ocurre primero a fines de febrero: aranceles contra México o medicinas en el ISSEMYM.

# La Jornada

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

## Estado de México

MARTES 4 DE FEBRERO DE 2025



COLUMNA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Eduardo Blanco

P.3



7 500464 592606

## Más que un resguardo musical



▲ Considerado uno de los espacios en la Ciudad de México dedicados a la música, Factotum Records se ha convertido en el sitio al que acuden diversas generaciones en busca de discos de vinilo, los acetatos clásicos de todos los tiempos. A decir del fundador del lugar,

Guillermo Herrera, el formato de LP no desapareció en el mundo, solo que en México fueron olvidados en los 80 y resurgieron en 2015. Son el recordatorio del transitar por diversas épocas. Ubicado en la colonia Jardín Balbuena, es referente de la cultura. Foto Mauricio Bautista

# Trabajan los 3 órdenes de gobierno en comités de evaluación de juzgadores

● Contarán con seis integrantes, propuestos por perfil académico y trayectoria profesional

● El plazo para publicar la convocatoria para los aspirantes es el próximo 10 de febrero

● Inscripciones de interesados será del 11 al 16 de febrero; el Ejecutivo analizó varios perfiles

GERARDO GARCÍA/P.3.

## Diputados del Congreso local manifiestan apoyo a Sheinbaum

● Morenistas no reprochan los agravios del gobierno de Estados Unidos

● Enaltecen el trabajo de la presidenta y reconocen el camino a la unidad nacional

REDACCIÓN./P.2



## Crean calendario de riesgos pirotécnicos en la entidad

● Luego de los más recientes incidentes causados por fuegos artificiales en Chimalhuacán, el Instituto Mexiquense de la Pirotecnia (Imepi) trabaja en un calendario que le permita identificar las festividades o temporadas en las que ocurre el mayor número de accidentes con pirotecnia, a fin de anticipar medidas preventivas. El organismo señaló que de junio a agosto se han registrado más accidentes relacionados con las fiestas religiosas, en diversos municipios del estado, debido a un manejo inadecuado de los materiales explosivos. Foto Especial Miram Vidal P.6